



Banxico cerca de subir su tasa

Después de terminar con el ciclo bajista de su tasa de referencia hace una semana, cuando menos uno de los miembros de la Junta de Gobierno de Banxico reconoció de manera autocrítica que sí hay presiones inflacionarias y que se equivocaron.

Esto podría acercar al banco central al comienzo de un ciclo alcista de tasas.

La subgobernadora del Banco de México, Irene Espinosa, reconoció que la información más reciente indica que el balance de riesgos para la inflación es al alza, separándose del último comunicado del banco central en el que no emitió un balance.

“Hoy, en mi opinión -y quiero enfatizar que no necesariamente es la opinión de todos los miembros de la Junta- me parece que ya la información disponible nos muestra que el balance de riesgos para la inflación está sesgado al alza”, dijo Espinosa en una entrevista para el podcast Norte Económico, realizado por Banorte y publicado el pasado 31 de marzo.

Para Espinosa, la inflación ha sido más alta, no sólo de lo que esperaban las corredurías, sino hasta de lo que suponía el propio Banxico.

La subgobernadora ve

cuatro factores de presiones alcistas para la inflación:

- Las presiones al alza en la inflación subyacente por recomposición del gasto.
- El desconfinamiento de la economía en la parte de servicios.
- La volatilidad financiera generada por razones externas e internas que empujan la depreciación del peso.
- La inflación mundial que presiona los costos y precios internos de las mercancías.

La autocrítica es importante para aceptar la realidad de la burbuja inflacionaria y poder usar las herramientas que tiene el banco central para atajarla.

Falta ver la postura de los llamados subgobernadores de la 4T que, si bien hasta ahora han sido parte de la unanimidad en las últimas dos decisiones, no hay que olvidar su activismo en los medios y las redes sociales.

Uno de ellos promoviendo el logro de una inflación muy baja en 2020, pero sin darle contexto, y otro declarando espacio holgado para bajar la tasa de referencia.

Igual espero que las corredurías regresen a la realidad y dejen esas tesis de que nuestro banco central tiene un doble mandato de facto: la inflación y el crecimiento.

Porque no lo tiene.

El único mandato de Banxico son los precios, lo demás no sé de dónde lo sacaron.

También deberían desecharse la tesis de que la alta holgura de la economía, como dicen los textos básicos, desplomaría la inflación subyacente en el mediano plazo.

Esto sí pasa, pero en Estados Unidos, en el trópico no.

Otro mantra de algunos líderes de corredurías que tiene que retirarse es: Banxico no debe subir su tasa porque no hará nada a la inflación, ya que es originada por un choque de oferta.

Con este mantra clamaban una baja más el 25 de marzo y ahí quedarse disque para apoyar la economía.

Lo único cierto es que el mercado ya les tomó la delantera.

Los Cetes de un año subieron 51 puntos base en marzo, para ubicarse en 4.70 por ciento, ya descuentan cuando menos un apretón de 50 puntos base o dos de 25 puntos.

Igual en marzo, la parte corta de los Bonos “M” (de dos a cinco años) subió su tasa 75 puntos base en promedio y el belly, como lo llaman en el argot financiero (de seis a 10 años), incrementó en 73

su rendimiento.

Estas tasas de los bonos generalmente son afectadas, al igual que los Cetes, por la política monetaria de Banxico.

Al parecer también el mercado ya descuenta un apretón monetario de 50

puntos base o dos de 25 para ubicar la tasa de referencia en 4.50 por ciento.

¡Error histórico la baja de febrero y todavía pedían otra en marzo!

Con este escenario hay que esperar los efectos en

México de los nuevos *rallys* de las tasas de los *treasuries*, ya que todo el estímulo fiscal en Estados Unidos empezará a reportar un explosivo crecimiento en el segundo trimestre, cuyo primer mes es abril.

Pago por ver.



What's News

* * *

Delta Air Lines Inc. planea reanudar el uso de los asientos a mitad de la fila a partir del 1 de mayo luego de haberlos bloqueado durante más de un año, la señal más reciente de que ejecutivos de aerolíneas creen que los viajes aéreos en EU empiezan a volver a la normalidad. Ed Bastian, CEO de la línea aérea, dijo ayer que casi 65% de los clientes pre pandemia de Delta anticipa tener al menos una dosis de la vacuna contra el Covid-19 para el 1 de mayo.

◆ **Huawei Technologies Co.** sufrió un declive inusual en los ingresos durante el cuarto trimestre del 2020, al tiempo que sanciones de EU golpeaban sus actividades y sus ventas fuera de China registraban una caída particularmente fuerte. El coloso chino de las telecomunicaciones da señales de estar batallando para obtener los chips avanzados necesarios para operar sus teléfonos a raíz de las

restricciones a las exportaciones impuestas por EU el año pasado. Los ingresos en el cuarto trimestre cayeron 11.2% respecto al año anterior.

◆ **Robinhood Markets Inc.** está eliminado el confeti digital de su app de trading, señal de que la popular correduría trabaja para abordar inquietudes de críticos al tiempo que avanza con planes de salida a bolsa. El confeti digital, que caía en la pantalla para celebrar ocasiones como una primera operación bursátil, se ha vuelto un punto de contención en meses recientes. Ahora los usuarios verán animaciones para marcar "hitos de inversión" y recibirán mayor información sobre acciones que están tomando.

◆ **Kimberly-Clark Corp.** señaló que elevará los precios de la mayoría de su unidad norteamericana de productos de consumo para compensar los costos al alza de materias primas.

El fabricante de pañales Huggies y toallas desechables Scott dijo que subiría los precios de lista entre un 5% y 9% y que los incrementos entrarán en vigor a fines de junio. La compañía explicó que los aumentos son necesarios para contrarrestar una inflación considerable en el costo de materias básicas.

◆ **Las acciones de Deliveroo Holdings PLC** cayeron hasta 30% en su primer día de operaciones, mientras los inversionistas rehuían una OPI histórica de la startup de reparto de comida apoyada por Amazon.com Inc. El debut deslucido proyecta una sombra sobre un mercado global de ofertas públicas iniciales por lo demás optimista. Este apetito podría estar menguando al tiempo que la reapertura de algunas economías tras el Covid-19 hace que los títulos de bancos, energía y otras acciones cíclicas luzcan más atractivos.



DINERO

Comienza a bajar la deuda pública tras lustros de desbordamiento // El tráfico de armas alemanas // AMLO recibirá la vacuna

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL GOBIERNO DEL priísta Miguel de la Madrid, en bancarrota, detuvo el pago de la deuda externa y negoció nuevos plazos. Carlos Salinas de Gortari volvió a endeudarse con los tesobonos. Ernesto Zedillo no tenía *cash* y no pudo pagarlos: tuvo que ser rescatado por el presidente Clinton y la banca internacional. Sobrevivió Zedillo al *efecto tequila* y entregó a Vicente Fox una deuda aproximada de un billón de pesos. Fox siguió pidiendo prestado, aunque a menor velocidad. Felipe Calderón creció la deuda a 5.5 billones y Enrique Peña Nieto la duplicó a 11 billones. Del sexenio de De la Madrid al de Peña Nieto siguió una tendencia alcista, de 1 billón a 11 billones de pesos. Es una noticia alentadora la que da el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, en el sentido de que la tendencia se ha revertido. “Reafirmando el compromiso del Gobierno de México—dice en su reporte a la Cámara de Diputados—, la deuda disminuirá en casi un punto del PIB este año, al pasar de 52.3 por ciento del PIB observado en 2020 a un estimado de 51.4 por ciento al cierre de 2021... Asimismo, la prudencia fiscal que ha caracterizado a la administración—agrega— se reflejará en una reducción adicional de la deuda para 2022, a un estimado de 51.1 por ciento del PIB, colocándola así en una senda sostenida a la baja y protegiendo los recursos de las próximas generaciones”. El PIB de este año es de 25 billones 258 mil millones de pesos.

Tráfico de armas

LA COORDINACIÓN ALEMANA por los Derechos Humanos en México anunció que Heckler & Koch, un fabricante de armas, perdió una apelación en su país que confirmó una decisión de 2019, la cual determinó que debe pagar una multa de más de 3 millones de euros por la venta ilegal de armas a nuestro país. La Corte Federal de Justicia de Karlsruhe rechazó la apelación de la empresa y confirmó que el

permiso que obtuvo para exportar 4 mil 200 rifles de asalto fue obtenido mediante declaraciones deliberadamente falsas. En febrero de 2019, Heckler & Koch recibió una multa de 3.7 millones de euros por parte de un tribunal por cargos relacionados con la exportación ilegal de armas que fueron vendidas en los estados de Jalisco, Chiapas, Chihuahua y Guerrero. La Corte de Distrito de Stuttgart, de hace dos años, también determinó dictar 10 meses de prisión a dos ex empleados de la empresa por su participación en los hechos y exoneró a dos anteriores directivos responsables de exportaciones y un gerente de ventas. Parece que en Alemania los malhechores recibieron lo merecido, pero lo intrigante es por qué en México, hasta donde se sabe, no hay nadie detenido ni multado. Sombras del pasado de corrupción que se resisten a desaparecer.

“¿Cuándo se vacuna?”

Y AMLO CONTESTÓ: “Me vacuno la semana próxima, me voy a vacunar. No les voy a decir porque no quiero que se haga un espectáculo, nada más voy a ir a donde me corresponde y me voy a vacunar”. Se hizo un estudio sanguíneo para medir su nivel de inmunidad luego de padecer coronavirus en enero pasado. El examen arrojó que cuenta con anticuerpos, pero aun así los médicos le recomendaron vacunarse. El presidente López Obrador debería vacunarse este jueves primero de abril en la alcaldía Cuauhtémoc, donde tiene su residencia (Palacio Nacional). Ayer comenzó la vacunación de adultos mayores en esta zona con la primera dosis de AstraZeneca.

Oxígeno a Pemex

LA SECRETARÍA DE Hacienda transfirió a Pemex 32 mil 62 millones de pesos, recursos que la empresa utilizará para amortizar su

deuda. Esto es apenas una parte de los 6 mil millones de dólares (123 mil millones de pesos) que recibirá del gobierno este año para el mismo fin.

Twiteratti

ALCANZAMOS TRECE MILLONES tres-

cientos once mil trescientos cuarenta y cinco dosis de vacunas Pfizer, Sinovac, AstraZeneca, Cansino y Sputnik V. Gracias a tod@s l@s que lo han hecho posible por México,

Escribe @m_ebrard

Facebook, Twitter: galvanochoa

Correo: galvanochoa@gmail.com



MÉXICO SA

Débito público, bomba de tiempo // *Sin endeudarse, México paga más*

CARLOS FERNANDEZ-VEGA

PARECE CUENTO DE terror, pero es tan real que estremece: 26 meses al hilo (desde diciembre de 2018) sin contratar nueva deuda pública (algo no registrado en más de 40 años) y el saldo legado por los gobiernos neoliberales no deja de crecer, y en proporciones verdaderamente desvalijadoras de las finanzas nacionales.

EL MÁS RECIENTE informe de la Secretaría de Hacienda reporta que al cierre de febrero pasado dicho saldo fue de 12.3 billones de pesos, un billón 100 mil millones más (9.8 por ciento de incremento) que un año atrás y un billón 800 mil millones adicionales (17 por ciento de aumento) si la medición se hace desde el primer mes de la actual administración gubernamental.

ASÍ ES: EN 26 meses, sin contratar deuda pública, su saldo aumentó por intereses del propio débito que en tiempos neoliberales creció descomunadamente sin beneficio alguno para el país.

SOLO EN FEBRERO de 2021 de las arcas nacionales salieron más de 12 mil 500 millones de pesos para pagar los intereses de la deuda interna del sector público federal y alrededor de mil millones de dólares (cerca de 20 mil millones de pesos) para cubrir los correspondientes al débito externo.

PARA DIMENSIONAR DE qué se trata, en números cerrados el pago de intereses internos y externos de una deuda que no se ha incrementado en más de dos años sumó 32 mil millones de pesos, es decir, un monto similar al que el gobierno del presidente López Obrador ha destinado a la compra de vacunas contra el Covid-19 en beneficio de 126 millones de mexicanos. No puede dejarse de lado lo sucedido en los últimos tres gobiernos neoliberales, a lo largo de los cuales la deuda pública enloquecidamente se multiplicó por cinco.

DE ERNESTO ZEDILLO, Vicente Fox recibió un saldo de deuda pública cercano a 2 billones de pesos y al concluir su sexenio lo había incrementado a 3.2

billones, un aumento de 60 por ciento en el periodo.

EL RANCHERO MARIGUANERO legó ese saldo a Felipe Calderón, quien al dejar Los Pinos lo había incrementado a 5.9 billones de pesos, un aumento de 84 por ciento, todo ello sin considerar el voluminoso cuan creciente pago de intereses.

YA CON ENRIQUE Peña Nieto, el saldo de la deuda pública creció de 5.9 billones a 10.55 billones de pesos, un crecimiento de 79 por ciento en el sexenio, con todo y que en ningún momento dejó de cubrir el costo financiero del débito.

EN ESOS 18 años el saldo de la deuda del sector público federal se incrementó 527.5 por ciento, independientemente del permanente y creciente pago de intereses, el cual sólo benefició y beneficia a las instituciones financieras que solícitamente han otorgado crédito al gobierno mexicano, con el único resultado de que ellas se hinchan de ganancias y, quiéralo o no, el pueblo mexicano paga con puntualidad.

EN DONDE TAMPOCO se registra mejoría, es en el ritmo de crecimiento del saldo de otra herencia del neoliberalismo: la ilegal deuda por el “rescate” bancario de 1995 y años siguientes (léase Fobaproa, disfrazado de IPAB desde 1999), cuyo avance fue permanente durante los gobiernos neoliberales (de Zedillo, padre de este “salvamento”, a los barones del dinero, a Peña Nieto).

AL INICIAR EL gobierno de López Obrador los pasivos de ese “rescate” (que se incrementaron alrededor de 50 por ciento con Fox, Calderón y Peña Nieto, con todo y que año tras año se destinó una partida presupuestal para cubrir el costo) ascendía a 947 mil 625 millones de pesos. Dos años y pico después (febrero 2021) sumaron 968 mil millones.

ALGO SIMILAR SUCEDE con el “rescate” carretero (uno de los muchos que llevaron a cabo los gobiernos neoliberales con dineros de la nación en beneficio de su grupo de amigos), también autorizado –ilegalmente– por Ernesto Zedillo. Cuando Fox se

instaló en Los Pinos, sus pasivos sumaron 102 mil 700 millones de pesos; al dejar la residencia oficial, Peña Nieto heredó 256 mil millones, un aumento de 150 por ciento en el periodo.

AL CIERRE DE febrero reportó una reducción cercana a 26 mil millones, pero lo peor del caso es que los neoliberales regresaron las carreteras concesionadas a los empresarios “rescatados” y dejó la

deuda a los mexicanos, y a ese ritmo no hay presupuesto que alcance.

Las rebanadas del pastel

EL FMI ESTIMA que las “cicatrices” económicas por la pandemia permanecerán visibles hasta 2024, pero olvidó mencionar que las causadas por sus políticas de “ajuste estructural” son visibles desde hace 75 años.



• GENTE
DETRÁS
DEL DINERO
Por Mauricio
Flores

La vacilada de “vuela seguro”

No queda claro a quién se contrató el sistema informático “vuela seguro” para el registro digital de cuestionario de salud de viajeros en avión mediante un código bidimensional (QR), pero en la industria de la informática se rumora que habría costado 3 millones de dólares... unos 63 millones de pesos por procedimiento que nada ayuda a la trazabilidad de pasajeros sospechosos o confirmados de estar infectados de Covid-19.

La Agencia Federal de Aviación Civil, desde la época de Rodrigo Vázquez Colmenares, estableció un cuestionario tanto impreso como la aplicación digital (para captura por dispositivos móviles) con el supuesto objetivo de detectar posibles pasajeros contagiados y dar seguimiento epidemiológico a los pasajeros que hubiesen sido sus compañeros de vuelo. Se utilizó un sistema dual: la captura desde dispositivos duales y el llenado de formas impresas. Y desde ahí, empezó el despiorro.

La diversas aerolíneas en México se han quejado insistentemente ante la AFAC, ahora a cargo de Carlos Antonio Rodríguez Munguía, que el dichoso QR sirve absolutamente para nada: que las capturas digitales se almacenan en memorias que se depuran a los pocos días y, peor aún, llegan a una base de datos rígida que impide cotejar los datos que proporcionan los viajeros; vaya, se pueden falsear los datos completos del destino, aerolínea y asiento sin que haya una *cloud data* que

verifique la información aportada. Y en los registros por escrito resultan en algo más bizarro: además de que la información puede ser falsificada de manera ostensiblemente, los formatos no se revisan ni registran por nadie –igualito que los reportes de migración de cuando se viaja al extranjero– y literalmente sólo se contabilizan para luego ir a parar “al kilo” de papel usado.

En esta primera Semana Santa bajo Covid-19, en aeropuertos tan estratégicos como el AICM, que lleva Jesús Rosano, o en el de Guadalajara, que lleva Martín Pablo Zazueta, el dichoso QR de “vuela seguro” no funcionó por horas; los viajeros, desesperados, tuvieron que obtener cuestionarios impresos que tras entregarse a la autoridad competente, muy seguramente se reciclarán en formas poco nobles (pero fundamentales) de celulosa. No pueden con un QR y quieren “revolucionar” es espacio aéreo mexicano.

Tren Maya, mayor costo Cancún-Tulum. No es ningún secreto que se vaya a elevar casi una tercera parte la inversión (cosa muy distinta a un gasto) del Tren Maya para el 2021 conforme a los Pre-Criterios de Política Económica 2021-2022 que presentó el secretario Arturo Herrera. Buena parte del aumento corresponde al trazo de segmento norte del Tramo 5 (Aeropuerto Cancún-Playa del Carmen) que será construido por la Sedena a cargo, utilizando el proyecto de vías elevadas (54 kilómetros) que diseñó durante el Gobierno de Felipe Calderón el entonces subsecretario Aarón Dychter. Aun y cuando el Ejército hará un descuento promedio de 15%, la obra costará el triple en relación al proyecto de tren a ras de suelo (el que diseñó BlackRock): Fonatur que dirige Rogelio Jiménez Pons, nos dicen, optó por el diseño de Dychter por ser el método menos invasivo para la actividad turística en el corazón de la Riviera Maya.



• PESOS Y
CONTRAPESOS

Por Arturo
Damm Arnal

Legisladores, ¿saben economía?

Lo retomo donde lo dejé: cuidado cuando, en el ámbito de la economía, se promulgan leyes positivas contrarias a las leyes naturales como, desafortunadamente, sucede.

No conozco un caso, y no creo que lo haya, en el cual se haya promulgado una ley tan injusta e ineficaz, ¡absurda!, como lo sería la ley en apoyo a la industria del taco al pastor, que obligará a todos a consumir veinte tacos al pastor, tres veces al día, los siete días de la semana, las 52 semanas del año, ley positiva (posterior e inferior al ser humano), contraria a la ley natural de la Utilidad Marginal Decreciente (anterior y superior al ser humano). Pero hay otros casos, no tan absurdos, pero igualmente injustos e ineficaces, que sí tienen lugar. Pongo un ejemplo.

En el tercer párrafo del artículo 28 de la Constitución (uno de los artículos más contradictorios: tiene cosas muy buenas y cosas muy malas), leemos que “las leyes fijarán bases para que se señalen precios máximos a los artículos, materias o productos que se consideren necesarios para la economía nacional o el consumo popular”, lo cual, de llevarse a la práctica, algo que por lo general (todavía) no sucede, violaría las leyes de la oferta y la demanda, leyes naturales, anteriores y superiores al ser humano, no prescriptivas sino descriptivas, no creadas sino

descubiertas, cuya violación distorsiona los mercados. En el caso de los precios máximos, impuestos por la autoridad por debajo de los precios de mercado, que son los acordados por los oferentes y demandantes, y cuyo resultado es el equilibrio en oferta y demanda, se genera escasez: a ese precio, el máximo, la cantidad demandada resulta mayor que la cantidad ofrecida, por lo que hay demandantes insatisfechos.

Cuidado cuando, en materia de economía, se promulgan leyes positivas (precios máximos), contrarias a las leyes naturales (leyes de la oferta y la demanda), como puede suceder. Los resultados son contrarios a las intenciones.

Las reflexiones anteriores vienen a cuento porque en unas semanas vamos a elegir diputados que, entre otras cosas, harán leyes relacionadas con la economía, y la pregunta es si saben de economía, si conocen las leyes naturales de la economía, si entienden la lógica económica. Si no, no deberían tener derecho a ser electos como legisladores, por más antidemocrático que esto suene.

Para terminar recuerdo a Adam Smith, quien consideraba a la economía política como “una rama de la ciencia del hombre de estado o legislador”, y también a Louis Dembitz Brandeis quien, parafraseándolo, consideraba que legislador (en el original dice abogado) “que no tenga estudios de economía, muy probablemente se convertirá en un enemigo público”.

Quien quiera ser legislador debería leer, ¡y entender!, estas dos obras de Federico Bastiat: El Estado y La Ley.



IN- VER- SIONES

REFINANCIAMIENTO

Gruma obtiene un crédito de 200 mdd

Para mejorar sus costos de deuda, la productora de harina de maíz y tortillas, Gruma, obtuvo un crédito por 200 mdd, de Bank of Nova Scotia y Bank of America México. El plazo es a cinco años y los fondos serán usados por la firma que tiene 73 fábricas y 22 mil empleados en refinanciar sus pasivos en dólares y en pesos. En 2020 tuvo ventas por 4 mil 600 mdd.

ESTRATEGIA

Televisa realinea su *staff* de ejecutivos

Como en cascada Televisa reacomodó su *staff* directivo: **Ricardo Pérez Teuffer** será vicepresidente de Desarrollo de Negocios; **Giovanni Rier**, de Ventas y Comercialización; **Juan Pablo Newman** en Operaciones y Rentabilidad. Mientras que **Salvi Folch** deja la dirección General Ejecutiva de Cable y llega **José A. González**. **Luis Arvizu**, dirigirá Blim.

PRUEBAS COVID

Viva Aerobus se alía con tres laboratorios

Para facilitar el acceso de sus pasajeros a pruebas rápidas

de covid-19, la aerolínea de bajo costo Viva Aerobús, firmó una alianza con Laboratorio Médico Polanco y Laboratorio Ruiz, que se suman a otro convenio con Grupo Diagnóstico Aries. Funcionarán en CdMx, Toluca, Querétaro Puebla y Tlaxcala.

ALINEADOS

BMV cambia horario en el piso de remates

Para trabajar a la par de los mercados bursátiles estadounidenses, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) ajustará sus horarios desde el próximo lunes 5 de abril. La sesión de remate iniciará a las 8:30 horas para concluir a las 15:00 horas, alineado a las bolsas de nueva York.

GUADALAJARA

Hay nuevo líder en la Cámara de Comercio

El equipo de la Cámara de Comercio de Guadalajara dio la bienvenida a Raúl Uranga Lamadrid, por haber sido electo como presidente del nuevo Consejo Directivo para el período 2021-2022. “Estamos listos para seguir trabajando por nuestra comunidad empresarial y por el bien común”, aseguró.


**APUNTES
FINANCIEROS**
**JULIO
SERRANO
ESPINOSA**
juliose28@hotmail.com


Las facturas de largo plazo de AMLO

Nos lo advirtió. Cuando llegó al poder, López Obrador anunció que su propósito no era cambiar al país sino transformarlo. Lo está cumpliendo. Muchas de sus decisiones trascenderán su sexenio. El problema es que buena parte será en sentido negativo.

Ejemplos no faltan. Arrancó su gobierno cancelando el aeropuerto de Texcoco a pesar de ser la mejor opción. Tener una infraestructura aeroportuaria inadecuada nos afectará por décadas. Dejaremos de recibir turistas y negocios que con un aeropuerto de primer mundo habríamos recibido. No nos convertiremos en un *hub* de interconexión regional como lo pudimos haber sido. No importa que la oposición gane las próximas elecciones, el daño está hecho.

Lo mismo sucede con la contrarreforma educativa. Quitarle al sindicato de maestros —y en particular a las corrientes más radicales como la CNTE— el control de la educación costó sangre. La reforma de Peña Nieto tenía deficiencias, pero se podían rectificar sin volver a empoderar al sindicato. Marginarlo de nuevo tomará mucho tiempo y esfuerzo. Mientras tanto, los niños pagarán el precio de una inferior calidad académica.

El daño potencial de la nueva Ley de la Industria Eléctrica y de la reciente iniciativa del Presidente de darle más poder a Pemex tampoco se revertirá en el corto plazo. Si la inversión privada en el sector energético se frena por estas razones —como todo indica que sucederá— entonces el país tendrá menos y más cara energía en el futuro.

Otra cuestión que no será fácil resolver, aunque venga un cambio de gobierno, es el mayor poder que el Presidente le ha concedido al ejército. Una vez que se acostumbre a construir obras y a participar en la vida económica del país, no veo fácil que de un día para otro el ejército esté dispuesto a ceder sus privilegios.

Un último ejemplo de factura que le puede dejar López Obrador a administraciones futuras es su plan de incrementar las pensiones de adultos mayores. La intención es la correcta. No hay duda de que la gran mayoría de los adultos mayores necesita mejorar sus condiciones de retiro. Con la reforma del Presidente, se aumentará el pago bimestral de los actuales 2 mil 700 pesos a 6 mil pesos en 2024 y se reducirá la edad para recibir el apoyo de 68 a 65 años. Buenos, pero caros deseos.

Para cumplirlos, el presupuesto del programa tendrá que incrementarse en la friolera de 235 mil millones de pesos en cuatro años. Y la cuenta seguirá subiendo exponencialmente ya que la población del país se está envejeciendo.

Por lo mismo, el mayor agujero presupuestal se dará en sexenios futuros. Se podría desactivar si el gobierno impulsa una reforma fiscal efectiva que cubra los costos del ajuste e impulse el crecimiento económico. No estoy optimista que esto suceda. Tampoco se ve fácil que se reviertan los nuevos beneficios a los adultos mayores. Una vez otorgados se vuelven prácticamente derechos adquiridos.

Página 4 de 5

La transformación que impulsa López Obrador dejará facturas que van mucho más allá de su gobierno. ■



VIVIR COMO REINA Y GASTAR COMO PLEBEYA

REGINA
REYES-
HERÓLES C.

@vivircomoreina



Un pasito para el frente y otro hacia atrás

Las pensiones son un dolor asumido, comentado y revisado, pero ¿las acciones resolverán el lío?

El esquema en México está en el sitio 35 de 39 del Índice Mundial de Pensiones de CFA Institute y Mercer. “Hay temas por cuestionar, pero debemos partir de: ¿cómo puede ser sostenible?”, me dijo Daniela Becerril, directora de Vida y Salud en Mapfre.

Un dato que muestra la complejidad: el porcentaje del PIB dedicado a pensiones públicas en México pasará de 3 por ciento actual a 6 por ciento en 2030.

Un cálculo increíble: Un empleado formal que gana 25 mil pesos al mes y trabaja desde 1998, tiene 70 mil 909 pesos en su Afore. Según Mapfre, podría ganar 66 mil 646 pesos en su último sueldo, pero a los 65 años en su primer mes de pensión recibiría 3 mil 520 pesos. Urge un esfuerzo de ahorro adicional.

“La nueva reforma dará un sistema más sostenible en 15 o 20 años”, me dijo Daniela, pero falta evaluarlo conforme respondan las empresas a los incrementos de sus aportaciones para las pensiones de los empleados. Además, impacta solo a algunos de los 68 millones de cuentahabientes de las Afore; el resto, y los que están fuera del sistema, “deben ser incentivados a generar un esquema privado para su jubilación”, insistió Daniela.

El pasito para el frente es que la conversación ya no era ajena a los más jó-

venes. Daniela me contó que de 2017 hasta inicios de 2020 incrementó la compra de productos de inversión y retiro —sobre todo personas de 25 a 30 años—, entre 30 y 35 por ciento anual.

Y el pasito para atrás: con la pandemia nos olvidamos del retiro y usamos esos ahorros. De julio a septiembre de 2020 se aceleraron los retiros por desempleo en las Afore 68 por ciento. En Mapfre “notamos cancelaciones de pólizas y retiro de recursos parciales”, coincidió Daniela.

Poco a poco, el interés por la jubilación regresa. La diferencia es que el ahorro es menor; pues si antes de covid-19 se invertía un mínimo de dos mil quinientos pesos al mes, ahora

el piso es el monto mínimo de 350 pesos.

“En el México que vivimos, con las reformas que tenemos y los instrumentos que conocemos, más vale anticiparnos a lo que viviremos a los 60 años”, me dijo Daniela. En un mundo en el que todo es responsabilidad del ciudadano, usted, querido lector, ¿cómo planea sobrevivir su retiro? ■

Con la pandemia nos olvidamos del retiro y usamos esos ahorros



ALTA EMPRESA

MAURICIO GONZÁLEZ

Día de la independencia

Una película no está obligada ser a una obra maestra para ser considerada como un clásico. Tampoco requiere ser eficiente en términos narrativos, desdoblarse un discurso complejo u ofrecer elementos estéticos innovadores. Lo que sí necesita es explicitar un estadio emotivo que conecte con la audiencia de una manera tan contundente que termine por tornarse en un referente popular con el paso de los años.

Día de la independencia (1996), filme de Roland Emmerich, protagonizado por Will Smith, Bill Pullman y Jeff Goldblum, es un clásico contemporáneo. Nadie la calificaría como un trabajo relevante bajo los parámetros de lo que el grueso de los críticos considera como arte, y; sin embargo, es una película que ha sido disfrutada durante 25 años por tres generaciones. Una buena parte de su atractivo radica en el patriotismo un tanto autoparódico con el que personajes de distintos orígenes se aglutinan para luchar contra una civilización de alienígenas que desea eliminar a la humanidad. En la secuencia más célebre de la película, el presidente Thomas J. Whitmore (Pullman) alienta a los sobrevivientes a emprender una gigantesca batalla aérea el 4 de julio, precisamente el día de la independencia de Estados Unidos. Whitmore le da una dimensión planetaria al exhorto: "Luchamos por nuestro derecho a vivir. Si ganamos, el 4 de julio ya no será conocido sólo como una festividad estadounidense, sino como el día que el mundo declaró con una sola voz: ¡No entraremos dócilmente en la noche!, ¡no desapareceremos sin haber luchado!".

Es un discurso cursi, claro, pero también lúdico y has-

ta inspirador.

El pasado 11 de marzo, en un mensaje televisivo dirigido a la nación, el presidente estadounidense Joe Biden apuntó que el proceso de vacunación contra la Covid-19 marchaba mejor de lo previsto y que Estados Unidos ya comenzaba a vislumbrar un futuro sin la pandemia. Biden solicitó el apoyo de la ciudadanía para que el próximo 4 de julio el pueblo estadounidense no sólo celebrara su independencia como país, sino la liberación del virus: "Todos hemos perdido algo, pero encontrar la luz en la oscuridad es algo muy estadounidense, lo más estadounidense que existe, la característica que nos define como nación... La verdad es esta: sólo hay una forma de recuperar nuestras vidas y de poner a la economía de pie, y esa es derrotando al virus. Si cada uno hace su parte, si todos hacemos esto juntos, hay muchas posibilidades de que usted, sus familiares y amigos puedan reunirse el próximo 4 de julio, hacer una barbacoa al aire libre y celebrar el Día de la Independencia".

La idea de que las marcas definan un propósito –una razón que brinde luces de por qué hacen lo que hacen y les permita justificar su valor frente a la sociedad– se ha impuesto casi como un requisito durante la pandemia. Biden no será tildado como un orador sofisticado al escoger una película como Día de la independencia como fuente de inspiración, pero muestra algo que muchos líderes empresariales deberían admirar en estos momentos: una habilidad notable para generar narrativas que permitan generar la tracción existencial suficiente para darle sentido al trabajo que desempeñamos en nuestras organizaciones. Un logro, sin duda.